

Sección Especial

Estudios Generales: tejiendo recuerdos que nos acercan a una historia de 75 años

ESTUDIOS GENERALES: UNA VENTANA AL MUNDO

Zarela Villanueva Monge
Presidenta de la Corte Suprema de Justicia

Recordar el paso por Estudios Generales trae a mi memoria las primeras decisiones en la búsqueda de mi realización personal, mis esfuerzos por comprender el entorno nacional, mundial y mi ubicación frente a ellos.

La Universidad de Costa Rica, en los años 70, era un lugar de encuentro para estudiantes de todo el país. Reunía a quienes provenían de colegios públicos y de privados, que eran muy pocos. Representaba la principal opción para obtener una profesión. Esperé con angustia la publicación de las listas de admisión. Era la Costa Rica donde la educación pública nos unía.

Los primeros días de lecciones, significaban un acontecimiento. Se notaba a la distancia quienes eran estudiantes de primer ingreso. Los perseguían para cortarles totalmente el pelo. Creo que esto se asumía con temor, pero tenía una recompensa de orgullo posterior: Se había entrado a la U.

A las mujeres no nos rapaban, pero identifiqué todavía la sensación con la cual subía al segundo piso de Ciencias y Letras para recibir Estudios Generales. Venía de una escuela pública de mujeres, La Ascensión Esquivel, y de un colegio también de mujeres, el Sagrado Corazón de Jesús, ambos de Cartago. Salía de la provincia a un nuevo ambiente estudiantil, a nuevos horizontes.

La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/). Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr

Fue una década donde las amenazas de la guerra fría resultaban un tema cotidiano; los países latinoamericanos se debatían en cruentos procesos dictatoriales; y los desafíos contra la democracia también tambaleaban en nuestras fronteras. En las aulas de Estudios Generales se cimentaron las primeras discusiones serias y adultas de quienes empezábamos a ser protagonistas de un fuerte movimiento estudiantil caracterizado por los ideales de paz y de prosperidad para todos y todas, que abanderamos en esa época. Huella indeleble, en nuestro corazón.

Los cursos de Historia de la Cultura, Filosofía y Español, llevaban a la lectura de libros como Cien Años de Soledad, Un Mundo Feliz y, de elección mía: el Discurso del Método, de Descartes. Una América Latina convulsa, que reclamaba la mirada a su problemática, a las particularidades de una realidad desconocida aun para quienes vivíamos en ella. Se vislumbraban avances tecnológicos que nos llevarían a una convivencia ideal en el futuro. La duda en todo conocimiento, y la necesidad de encontrar la verdad. Discusiones y análisis durante las lecciones, enriquecidas por quienes las impartían. Manuel Antonio González Víquez, Marta Jiménez Valverde y Nury Raventós de Marín. La admiración por sus conocimientos y la forma de transmitirlos despertando interés, me han hecho guardar sus imágenes: distinguidas personas de la Academia.

Qué visión de mundo? Fue en esas aulas donde vislumbramos el camino recorrido por la humanidad en el proceso de conquista y reivindicación de sus derechos a través de los más célebres pensadores griegos; la edad media; las grandes guerras del siglo XX; la modernidad. Ese conocimiento, y las reflexiones generadas nos proveyeron, no solo de una formación académica, sino de una

La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/). Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr



visión humanista que nos motivó y nos motiva a luchar por ideales, a seguir trabajando por el bienestar y desarrollo de la humanidad.

Es un año de estudio, de esfuerzo, cuyo provecho e íntegro reconocimiento valoramos, con el paso del tiempo. Las enseñanzas y los recuerdos de esa época han marcado mis sueños y acciones.

Celebro y agradezco este aniversario de la creación de Estudios Generales.